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22 00:东亚杯第二轮，
国足不出意外地0比
2败给日本队，代理主
教练久尔杰维奇先后
派上塞尔吉尼奥等18
强赛主力队员。此
外，汪士钦、高天意、
陶强龙、徐新、刘浩
帆、巴顿在不同时期
入选过中国男足，个
别队员甚至是某阶段
的主力队员。

外界有不少观点
将这支没有旅欧队
员、12名新人的日本
队称为“二队”或“三
队”，即便如此，中国
男足仍然陷入全面被
动，中日足球的差距
之大令人汗颜。

技术不好，意识慢半拍
——东亚杯两连败暴露基础问题，国足短时间没有好办法解决

态度有了积极的转变

国足不是守不住，而是攻不上去

本场比赛，中国男足较之首轮比
赛变化最大的地方，是展示出稍好的
精神状态，下半场勇敢地采取高位逼
抢策略，向对手施压，将对手的攻防
节奏搅乱。纵观全场，中国男足也创
造出一些进攻机会，张玉宁上半场、
王钰栋下半场各有一次破门机会，韦
世豪上半场有两次改写比分的机会，
但均未能把握住。张玉宁赛后表示：

“从整体上来看大家都比之前要轻快
了不少。”赛后，舆论的反应平淡，都默
认了“打不过”“没有更好办法”“少输
就好”的事实。

代理主教练久尔杰维奇排出的
541阵型，进攻时一侧边后卫助攻上
去，阵型随之切换为442或433，不管
怎么变化，后卫线始终保持足够的人
手，打法设计符合中国男足现况。队
员精神头不错，战术打法也没太大毛
病，但仍然0比2负于对手，只能说中
国男足的竞争力确实达不到要求，突
出体现在“技术不扎实，意识慢半拍”。

中国足协方面没有公开发表过
对已进行完的两场比赛的评论，久尔
杰维奇是“临时工”，官方态度是他的
工作重心还是放在 2007 级国少身
上，当然，也不排除成绩被认可后，还
有担任新一届U20国青主帅的希望，
所以中国足协更不会对他加以评
论。不过，如果东亚杯的风评不好，
将影响到久尔杰维奇未来参加更高
级别的竞聘。

东亚杯结束后，未来一年多的时
间内，是中国男足新备战周期的关键
阶段，需解决几个重要问题：首先，确
定主教练人选。据了解，目前这项工
作还在酝酿之中，尚无法正式通知外
界结果，但中国足协已经收到了不少
候选人的资料。时常会有球迷询问：
未来需要请什么样的教练？其实，只

要是目前身处欧洲足坛一线、牌子不
要多大；善于沟通和搞好团结；年纪不
算老；薪酬我们能接受，这样的教头还
是能找到的，至于其他条条框框，先放
一边。外部实在不好找，从中超俱乐
部也能找得到。

其次，针对新周期的备战，需要
制定全面的、务实的计划。东亚杯在
韩日的眼中可能是“鸡肋”，但它很可
能是我们从现在开始，到下届世预赛
开始前，为数不多的能和世界杯球队
过招的机会，新周期中国男足的热身
赛很可能找不到理想对手，这一点需
未雨绸缪，提早动手，向好的方向争
取。包括 2027 年亚洲杯如何定位，
也需要深思。

再有，中国男足有王钰栋这样有
特点的队员，他未来的上限无法估测，
但现在还无法承担起凭一己之力带动
队伍前行的责任。况且，中国球员基
本是“体系型”，例如速度快、能突破，
多是在整体战术体系内才能发挥出
来，单拎出来在中超赛场还行，但到了
亚洲赛场优势不大。未来中国男足的

战术打法需要支持队员的特点，此点
得和新帅讲清楚。

新周期，中国男足任重而道远，小
步快走，积跬步至千里，除此之外，也
没有其他好办法。

本报记者 李冰

转身与教练席的助手和替补球
员握手，然后站在那里等待结束比赛
的国足队员退场，久尔杰维奇平静地
接受了0比2输给日本队的结果，或
者说，作为中国男足国家队代理主教
练，与韩国和日本队的两场比赛，已
经让他对于目前这支国足有了更加
深刻的认识。

久尔杰维奇对于球队的调整，在
与日本队的这场比赛中得到了很好
的体现，除了在后卫线上增加人手之
外，包括前锋张玉宁在内，也都在赛
前接到了“首先要做好防守”的指示，
但可惜的是，上半场比赛踢了不到15
分钟，衬衣后背就已经被汗水湿透了
的久尔杰维奇最终等到的，不是0比
1之后的逆转，而是下半场同样在开
局阶段再丢一球，对于输球多少有些
不甘之余，久帅坦言通过这场比赛也
看到了一些积极的东西：“这是我们
（国家队）下个周期的开始，从建队角
度来说，这一次召了很多新球员进
队，（这场比赛）不能说我完全满意，
但确实从中看到了好的东西。从比
赛过程来看，这是连续第二场比赛对
方的第一脚射门就取得了进球，任何
球队开场就0比 1落后，都会给球员
带来很大困难，但我们通过拼搏制造
了射门机会，很遗憾没有扳平比分。
比赛过程是艰苦的，我们感谢球员的
拼搏精神，也要从比赛里看到积极
的、好的方面。”

久尔杰维奇所说的“积极的方
面”，自然包括与日本队一战中表现相
对出色的小将王钰栋，后者在下半场

因伤被替换下场：“关于王钰栋我可以
多说几句，他从U20亚青赛开始就有
很好的表现，大家给予了他很高的期
望。与此同时，大家也要清楚地认识
到，作为年轻队员王钰栋有好的未来，
但要合理地让他成长，他的年龄还没
有到在国家队挑起大梁的程度，要给
他发展的空间。当然不容置疑他是个
好球员，我也相信他的能力。”

同样在比赛中看到了一些积极东
西的，还有在中日之战中获得了最好
破门机会的国足队长张玉宁：“我们打
完第一场比赛后，大家的身体都调动
得不错，整体上大家都轻快了不少，防
守上也很积极，年轻队员都很拼，能看
到一些积极的东西。最重要的是，通
过这样的比赛，让我们那些新上来的
年轻队员得到了锻炼，更早地经历这
种大赛，对他们来讲，这是一个很好的
锻炼机会，希望能够帮助他们尽快成
长起来。”

文/李冰

不出意料地，久尔杰维奇因
为赛后新闻发布会上的一句“皇
马后卫也会在比赛中出现低级
失误”被喷了……

东亚杯前两场比赛，中国男
足国家队分别输了个0比3和0
比2，后防线上几名队员出现失
误的镜头，在网络上被反复播
放，甚至被一些别有用心的人用
来进行“莫须有”的人身攻击，而
最“有力”的一个证据，就是“踢
中超的时候，他们怎么不会有这
么多冒顶？”

能够把国脚在东亚杯赛上的
表现跟中超做对比，证明这些人
平时至少还是关注联赛的，不至
于说出“国足踢得这么臭，还不如
让‘某超’球队去踢，反正都是输”
这样“小白”的话来，只是既然说
到了中超，不知道他们有没有想
过一个问题，那就是中超和国家
队的比赛，到底哪个更难踢？

与中国队一样，参加本届东
亚杯赛的日韩两支球队，全部是

由参加J联赛和K联赛的本土球
员组成的，尤其是日本国家队，
在业内人士看来，只能算是“二
队”甚至“三队”，从这个角度来
看，这一次的东亚杯赛，其实就
是中日韩各自最高级别联赛球
员联合组队参加的没有外援的

“亚冠联赛”，也是最能真实体现
各自本土球员水平的竞技场。

如果是俱乐部层面的“亚
冠”，因为每支中超球队都拥有
五名外援，再加上归化球员，真
正需要在场上直面日韩对手
的，基本上也就是包括门将在
内的“边边角角”的那五六个本
土队员，而这些人当中绝大多
数要做的，就是给在三条线上
挑大梁的外援们打好“下手”，
这样的情形，即便是在当年两
次拿到了亚冠冠军的广州恒大
队内也基本如此，否则也不至于
有带队拿到过世界杯冠军的里
皮老爷子坐镇，号称“过去十年
最强”的中国队依然拿不到世界
杯正赛入场券、亚洲杯也挤不进
前几名的事情了。

没有了外援在中前场的牵
制，在对手感受不到任何进攻威
胁的情况下，整体阵型前压给中
国队带来的最直接的影响，就是
后防线要承受比联赛中大得多
的防守压力。打个比方，后卫队
员解围将球踢到前场之后，如果
外援能够将球控住并且完成一
次进攻，防守队员至少能够得到
1 到 2 分钟到调整时间，但是不
管面对韩国还是日本队，中国队
的大脚解围很多时候都会在几
十秒甚至十几秒之后，变成不得
不全力以赴的又一次防守，如此
频率的拉扯之下，无论体能还是
专注力都很难长时间保持在一
个很高的水平上面，更何况相比
中超联赛中的盲目传中，被日韩
对手“瞄着传”的防守难度无疑
大了不知多少。

想要靠一个久尔杰维奇解
决国足所有的问题，显然是异想
天开；而不从根本上解决从青训
到职业联赛中暴露出来的问题，
指望国家队层面跟日韩抗衡，简
直是痴人说梦。

特约记者 赵睿
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好教练不难找好教练不难找
先摒弃条条框框先摒弃条条框框


